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ATA 38ª ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA 
 
No dia dezoito de setembro de dois mil e quatorze (18-09-2014), às treze horas e trinta minutos, na 
Câmara Municipal de Vereadores de São João Batista, situada na Rua João Vicente Gomes 37, 
Centro em São João Batista, SC, reuniram-se conforme lista de presença e áudio arquivados na 
secretaria do Comitê Tijucas, os membros do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do 
Rio Tijucas, para discutirem a seguinte pauta: 1) Aprovação da ata 37ª Assembleia Geral Ordinária; 
2) Informes gerais: 2.1) Resposta do MPF sobre pedido de audiência pública sobre rodovia via 
Zimbros, 2.2) Câmara Técnica Consultiva – CTC, 2.3) Capacitação para membros e atores sociais 
estratégicos, 2.4) Encontro do Fórum Catarinense de Comitês de Bacias Hidrográficas e discussões 
sobre criação de entidade executiva de secretaria executiva dos Comitês Catarinenses de Bacias 
Hidrográficas, 2.5) Aumento do nº de assentos do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Tijucas, 
2.6) Edital de Reestruturação da Composição do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Tijucas; 3) 
Eleição de novas organizações membro do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Tijucas; 4) 
Votação sobre mudança de abrangência da Bacia Hidrográfica do Rio Inferninho com a criação do 
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Biguaçu; 5) Parecer Nº 02 da CTC acerca do conflito da 
extração de areia em leito de rio na Bacia Hidrográfica do Rio Tijucas e; 6) Conflito pelo uso da 
água na Bacia Hidrográfica do Rio Perequê. Às treze horas e trinta minutos o presidente Adalto 
Gomes saudou os presentes e realizou a contagem dos membros. Não havendo quorum suficiente, o 
início da Assembleia foi postergado para às quatorze horas, com um terço de seus membros, 
conforme previsto no Art. 11 do Regimento Interno. A seguinte organização membro justificou sua 
ausência nesta Assembleia: Empresa de Pesquisa Agropecuária e Extensão Rural de Santa Catarina 
- EPAGRI. Inicialmente, o presidente Adalto Gomes apresentou a pauta do dia. 1) Em seguida, a ata 
da 37ª Assembleia Geral Ordinária foi aprovada sem nenhuma consideração. 2.1) Dando início aos 
informes gerais o Presidente Adalto Gomes fez a leitura do Ofício recebido do Ministério Público 
Federal da Procuradoria da República em Itajaí (MPF), em resposta à Moção Nº 04 deste Comitê 
em apoio a alternativa de traçado com túnel para a Rodovia Turística entre Porto Belo e Bombinhas, 
via Zimbros. O MPF informou que não realizará audiência pública sobre o debate do assunto, mas 
dispõe-se a participar de eventuais audiências promovidas por outros agentes sociais. 2.2) Com 
relação à Câmara Técnica Consultiva, o Presidente Adalto Gomes informou que a mesma foi 
integrada pelas seguintes organizações membro, representantes e formações acadêmicas, conforme 
encaminhamento da última Assembleia Geral: Associação Caminho das Águas do Tijucas (CAT) - 
titular Zenir Dionei Atanazio, biólogo e técnico agrimensor e suplente Ivone Lopes Tumelero, 
engenheira sanitarista; Associação Porto Ambiental - titular Aline da Silva Dias, bióloga e relatora e 
suplente Ivair Tumelero, engenheiro ambiental e sanitarista; Associação de Preservação do Meio 
Ambiente de Nova Trento (APREMANT) - titular Valentim Camilo Casset, biólogo; Câmara de 
Vereadores de São João Batista - titular: Izabella Magally de Amorim, engenheira ambiental e 
suplente Dianna Valle Laus, engenheira ambiental; Companhia Catarinense de Águas e Saneamento 
(CASAN) - titular Paulo Roberto Costa, engenheiro civil e suplente Fernando Clarck, engenheiro 
civil, hidráulica e saneamento; Companhia Águas de Itapema - titular Tiago Ramos Eyng,  
engenheiro civil e suplente Guilherme Paladini de Souza, engenheiro químico; Fundação Ambiental 
Área Costeira de Itapema (FAACI) - titular Karlen Brüggmann Bunn,  engenheiro sanistarista e 
suplente Cristina Cordeiro Pereira, engenheira ambiental; Fundação de Amparo ao Meio Ambiente 
de Bombinhas (FAMAB) - titular Letícia Frozza Teive – bióloga e coordenadora e suplente André 
Luiz Santos, geógrafo; Terramater Participações e Empreendimentos - titular Marlon Bruno 
Nicoletti, engenheiro ambiental e suplente Diago Luis Schuster, engenheiro de minas; Universidade 
do Vale do Itajaí (Univali) - titular Camila Burigo Marin, Oceanógrafa e suplente Rafael Sangoi 
Araújo, oceanógrafo; Associação de Moradores da Meia Praia (AMME) – Colaborador - titular 
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Ivone Lopes Tumelero, engenheira sanistarista. Esta CTC já se reuniu e produziu dois pareceres 
técnicos em relação ao “Estudo do Aumento da Adução de Água Bruta para os municípios de 
Itapema, Porto Belo e Bombinhas” e sobre o “Cálculo de Estabilidade das Margens dos Rios 
Tijucas e Rio do Braço”. 2.3) Informou ainda e convidou todos os presentes para a capacitação com 
inscrição gratuita promovida pela equipe técnica do Comitê intitulada “Comitê de Bacia: Prática e 
Procedimento” que irá ocorrer no dia vinte e um de outubro de dois mil e quatorze (21-10-2014), 
das 9h às 16h, na Cantina Italiana em Nova Trento/SC. 2.4) Em seguida também informou que 
acontecerá sob a organização dos Comitês Tijucas, Camboriú e Itajaí o Encontro do Fórum 
Catarinense de Comitês de Bacias Hidrográficas nos dias quatorze e quinze de outubro de dois mil e 
quatorze (14 e 15-10-2014), no Centro de Treinamento da EPAGRI em Itajaí/SC, convidando todos 
os membros do Comitê Tijucas a participarem. Este Encontro terá como tema principal as 
discussões sobre a criação de entidade executiva de secretaria executiva dos Comitês Catarinenses 
de Bacias Hidrográficas, com a proposição de agrupar comitês para criação de tais entidades. Nesta 
proposta o Comitê Tijucas deve se agrupar com os Comitês Cubatão, Camboriú e Biguaçu (este 
último se vier a ser instituído) tendo como entidade executiva a Associação Caminho das Águas do 
Tijucas (CAT). Em seguida, por consenso geral houve inversão na ordem do dia, sendo então 
discutido o item 4 da pauta. 4) O representante da Secretaria de Estado do Desenvolvimento 
Econômico Sustentável e Diretoria de Recursos Hídricos, Vinícius Constante, apresentou uma 
representação cartográfica sobre os limites geográficos das Bacias Hidrográficas dos Rios Tijucas, 
Inferninho e Biguaçu, afirmando que caso a Bacia Hidrográfica do Rio Inferninho (atualmente 
sobre a abrangência do Comitê Tijucas), viesse a ficar sob a abrangência do futuro Comitê Biguaçu, 
o mesmo seria mais forte politicamente e teria um maior número de usuários de água. Em seguida a 
representante da VONPAR junto ao Grupo Pró-Comitê Rio Biguaçu, Émilim Miranda, fez uma 
breve fala sobre as pretensões de criação do Comitê Biguaçu, envolvendo as Bacias Hidrográficas 
dos Rios Biguaçu e Inferninho com os municípios de Biguaçu, Antônio Carlos e Governador Celso 
Ramos. Também fez uso da palavra o representante da Prefeitura de Governador Celso Ramos, 
William Wollinger Brenuvida, defendendo a permanência do referido município e Bacia 
Hidrográfica do Rio Inferninho junto ao Comitê Tijucas. Já a representante da CASAN e membro 
do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, Patrice Juliana Barzan, questionou a presença de um 
maior número dos representantes do Grupo Pró-Comitê Biguaçu (fez-se presente apenas um 
representante) e as vantagens para o gerenciamento dos recursos hídricos de um comitê de bacia 
com área de abrangência tão pequena, conforme proposição apresentada do Grupo Pró-Comitê 
Biguaçu. Devido a estas polêmicas e a falta de algumas informações referentes ao processo de 
criação do Comitê Biguaçu, a Assembleia Geral deliberou por unanimidade por não realizar neste 
dia a votação sobre a mudança de abrangência da Bacia Hidrográfica do Rio Inferninho com a 
criação do Comitê Biguaçu. 2.5) Em seguida foi dado sequência à ordem do dia, com discussões 
sobre o aumento do número de assentos junto ao Comitê Tijucas. O presidente Adalto Gomes 
informou que de acordo com deliberação da última Assembleia Geral, a Comissão Consultiva 
deliberou por aguardar a definição sobre a mudança de abrangência da Bacia Hidrográfica do Rio 
Inferninho para definir qual o número que deveria ser criado para novas vagas de assento do Comitê 
Tijucas, visto que se caso esta Bacia saísse da abrangência do Comitê Tijucas novas vagas de 
assentos seriam criadas, não havendo mais a necessidade de aumentar o número de assentos. Como 
nesta Assembleia não houve a referida deliberação sobre a mudança da Bacia Hidrográfica do Rio 
Inferninho, o presidente Adalto Gomes propôs a votação de aumentar em dez (10), passando dos 
atuais quarenta e cinco (45) para cinquenta e cinco (55), o número de assentos do Comitê Tijucas. 
Havendo unanimidade em realizar esta votação, a mesma foi realizada. Com treze (13) votos a 
favor, nenhum (0) contrário e quatro (4) abstenções, foi decidido pelo aumento em dez (10) do 
número de assentos, ficando da seguinte forma: passando dos atuais dezoito (18) para vinte e dois 
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(22) assentos de representantes de Usuários de Água; passando dos atuais dezoito (18) para vinte e 
dois (22) assentos da População da Bacia e; passando dos atuais de nove (9) para onze (11) a 
representação da Administração Pública Estadual e Federal. 2.6) Em seguida o Presidente Adalto 
Gomes comunicou que conforme deliberação da última Assembleia Geral foi publicado no dia 
dezesseis de maio de dois mil e quatorze (16-05-2014) e prorrogado por mais sessenta dias no dia 
primeiro de julho de dois mil e quatorze (01-07-2014) o Edital de Reestruturação da Composição do 
Comitê Tijucas, com cinco (5) vagas de assentos para os Usuários de Água e duas (2) para 
Administração Pública Estadual e Federal. As seguintes instituições manifestaram interesse a este 
Edital: Usuários de Água - Sindicato de Trabalhadores Rurais de Canelinha, Sindicato de 
Trabalhadores Rurais de Tijucas, Sindicato de Trabalhadores Rurais de Nova Trento e COTESA 
Geradora de Energia; Administração Pública Estadual e Federal - Companhia Integrada de 
Desenvolvimento Agrícola de Santa Catarina (CIDASC) e; População da Bacia - Prefeitura de 
Porto Belo, Associação de Moradores da Meia Praia (AMME) e Centro Universitário de Brusque 
(UNIFEBE). 3) Em seguida a Assembleia elegeu como organização membro do Comitê Tijucas e 
deu posse às instituições que manifestaram interesse e se enquadraram no Edital de Reestruturação 
da Composição do Comitê, a saber: Usuários de Água - Sindicato de Trabalhadores Rurais de 
Canelinha, Sindicato de Trabalhadores Rurais de Tijucas, Sindicato de Trabalhadores Rurais de 
Nova Trento e COTESA Geradora de Energia e; Administração Pública Estadual e Federal - 
Companhia Integrada de Desenvolvimento Agrícola de Santa Catarina (CIDASC). 5) Com relação 
ao Parecer Nº 02 da CTC, tratando do conflito existente sobre a atividade de extração de areia em 
leito de rio na região de São João Batista, as considerações e recomendações constantes no referido 
parecer foram ratificadas pela Assembleia e deliberou-se por realizar uma audiência envolvendo os 
principais atores sociais envolvidos no conflito, a saber: Diretoria do Comitê da Bacia Hidrográfica 
do Rio Tijucas,  Presidente da Fundação de Meio Ambiente de Santa Catarina (FATMA), 
Presidente da Associação de Mineradores de Areia e Argila do Vale do Rio Tijucas 
(AMAAVART), Prefeito de São João Batista, Promotor do Ministério Público da Comarca de São 
João Batista e representante dos proprietários de terras às margens do Rio Tijucas em São João 
Batista. 6) Devido ao adiantado da hora, por consenso geral da Assembleia, o item 6 da pauta sobre 
o conflito pelo uso da água na Bacia do Rio Perequê ficou para a próxima a Assembleia deste 
Comitê. Por fim, às dezessete horas, o Presidente Adalto Gomes deu por encerrada a presente 
assembleia, cuja ata segue lavrada e devidamente assinada. 
 
 
 
 
 
 

Adalto Gomes 
Presidente 
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